

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO III

SAN JOSÉ Martes 10 DE Noviembre DE 1903

NUMERO 607

La Cervecería de Richmond

FABRICA LAS MEJORES CERVEZAS DEL PAIS

LA DOBLE NEGRA Y LA PALE ALE

se recomienda por si sola. Son hechas exclusivamente de malta y lúpulo, y por consiguiente las mas puras, de mejor aroma, inmejorable sabor y más cuerpo

Su mejor garantía es el no contener sustancias nocivas.

CERVECERIA TRAUBE LAGER BIER Cerveza negra, marca Estrella BEST STOUT PORTER

La Emulsión Legítima.

Millares de médicos han justificado con su autoridad que no existe nada mejor para robustecer y fortalecer el organismo que la preparación llamada EMULSION DE SCOTT, compuesta de aceite de hígado de bacalao en combinación con hipofosfitos de cal y de sosa, seguros por su experiencia que aquel nutre y fortifica á la vez que los hipofosfitos entonan el sistema nervioso, restaurándole las fuerzas y energía vital, para repeler principios antagónicos y recuperar la salud normal. Preparación de tan benéficos resultados terapéuticos es la legítima

Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao ó Hipofosfitos de Cal y de Sosa

que se despacha bajo la firma de los Sres. Scott & Bowne, Químicos de Nueva York. Medicamento el más importante y sin paralelo, es verdaderamente digno de ser recomendado como lo es por los Señores Médicos, como heroico regenerador de organismos debilitados y preventivo de muchas enfermedades, por cuanto á que purifica y enriquece la sangre.

SCOTT & BOWNE Químicos, New York.

LA UNION

— DE LAS —

FABRICAS DE CASIMIRES

SASTRERIA

MUROLO HERMANOS

Todo el mundo lo sabe que es el único almacén especial en la plaza, sea por el surtido á diario renovado ó sea por los precios incompetentes.

Se trabaja también á la medida seguro de satisfacer el gusto más delicado.—Cuenta con un contador moderno.

— AL CONTADO Y BARATO —

Venta por mayor á precios de Fábricas. Calle Central Sur Nos. 31 32 —Contiguo á la Botica del Comercio

The Phoenix

Coffee Co

LIMON C. R.

Teniendo ya instalada la maquinaria pedida á los Estados Unidos, estamos en disposición de llenar todos los pedidos de CAFÉ MOLIDO que se nos hagan, garantizando la calidad y á precios sin competencia

LA GORDOBESA

Fábrica de Sombreros



EMILIO PEREZ NAVAS

No más introducción de sombreros de fieyo.

LA GORDOBESA

es una fábrica sin rival en su género

COMPANIA DE AGENCIAS

De Costa Rica, Limitada

PUNTARENAS SAN JOSE LIMON

SANTO DOMINGO DE SAN MATEO

La reorganización de esta Compañía que cuenta hoy con lanchas, remolcadores, bodegas y demás elementos indispensables, nos pone en actitud de prestar un pronto y expedito servicio para embarques, desembarques, y despacho de mercaderías en general, tanto en Puntarenas como en Limón.

Pondremos especial cuidado á toda comisión que nos sea encomendada, tal como compra y venta de frutos, letras de cambio, movilización de fondos, & &

Manuel Barahona, GERENTE

LA BARRANCA

Gran Fábrica de Jabones de

TEODORO ROIZ

JABON: negro barcino amarillo y blanco de Marsella

La Cigarrería EL PROGRESO

Recibe y vende á los más bajos precios:

Melrose, docena de 2 onzas, c	4.8c
Camso	4.00
Bull Durham de 4 "	9.00
Local contiguo á los Sres. F. J. Alvarado y Co	
Afortado de corre	

Tabonuco al Guayacol, Cura Catarros, Bronquitis y todas las afecciones del pecho. Depósito en la Botica LA VIOLETA de JIMÉNEZ & C.^A

Director y Administrador
Rogelio Fernández G.

Precio de suscripción
Por un mes C\$ 1-00
Pago adelantado
OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 SUR,
Casa N. 99—Apartado N. 86

Efemérides

8 de noviembre de 1901.
A las 8 p. m., en Heredia, el Presidente del Club Republicano, Lic. Albino Villalobos, ante una concurrencia como de 500 ciudadanos independientes, proclamó como candidato a la Presidencia de la República al Licdo. don Máximo Fernández.

Tal proclamación llenó de gran entusiasmo á todos los republicanos presentes, quienes en correcta formación y en el más completo orden celebraron el acontecimiento con un paseo cívico por las principales calles de la población.

El Licdo. Villalobos comunicó inmediatamente, por telégrafo, la proclamación, al Club Republicano de la valiente ciudad de Santo Domingo, donde á la sazón se hallaban reunidas más de 500 personas, que en el acto procedieron, con un paseo amenizado por la filarmonía, á demostrar la entusiasta y unánime acogida que dieron á la candidatura del Licdo. Fernández, que venía de abajo y no de arriba, que era del pueblo y no del Gobierno.

De la valiente ciudad de Santo Domingo no podía esperarse otra cosa: sus limpios antecedentes no le permitían aceptar la candidatura *impuesta* por Iglesias: en las votaciones de primer grado 824 sufragantes fueron republicanos y 16 nacionalistas en todo el cantón.

No sólo en Santo Domingo se aceptó la candidatura del Lic. Fernández, sino también en la generalidad de los pueblos de la República, pero especialmente en los de la provincia de Heredia: la suma de los votos de toda ella dió 712 más republicanos que nacionalistas; y hubo poblaciones enteras, como la muy importante y laboriosa de San Isidro, donde la transacción no consiguió ni un solo voto.

Parece mentira si se considera que los pobres *neos* tenían que luchar contra las múltiples, desmoralizadoras y muy perniciosas influencias de todas las autoridades y de los cuerpos de policía *ad hoc* improvisados para burlar los derechos de los ciudadanos dignos, como sucedió en San Antonio de Belén y en San Joaquín.

LIBANO.

Columna rota

El Parthenon de la Historia Patria ha perdido una columna; el templo de nuestras pasadas glorias, ha visto derrumbarse y caer, á confundirse con el polvo, á uno de los testigos del progreso de nuestra joven República. Aquella frente venerable coronada de nieve por los años, abatióse á los rudos embates del tiempo, aquellos ojos nublados por la pesadumbre y la vejez, cerráronse para siempre. ¡Oh, tristeza, ciudadanos! Nuestros padres se van. Yo ví su nevada cabeza recostarse en el seno cariñoso de la Muerte; ví desaparecer su cuerpo, va en-

corvado por los años, en las tranquilas aguas del olvido, y ví flotar su nombre, su memoria, como la bandera de una nave sumergida, como queda vivo el fulgor en la cabeza del carunculo muerto.

Era un monumento vivo de nuestras caídas y de nuestros triunfos; era la Historia, el monolito humano donde estaban escritas las fechas más felices y más tristes de nuestro pueblo. Francisco María Iglesias, ciudadano; recordad ese nombre con cariño. Nadie es completo en el mundo, y él no lo era. Cometió errores, como los cometemos todos; pero hizo por la Patria lo que ninguno de cuantos existimos ha hecho todavía. ¿Quién no sabe que sostuvo la Hacienda Pública con su propio peculio?

En la vida política de Costa Rica, don Francisco María Iglesias ocupó siempre la primera línea; su nombre llena muchas páginas de la Historia Patria; fue uno de los que más hicieron por el desarrollo de la industria y de la intelectualidad de nuestro país. Ante su tumba, la Patria llora conmovida; ante su memoria, todos los costarricenses debemos descubrirnos con respeto.

Inteligencia privilegiada, huella profunda ha dejado de sus pasos en el mundo. Era un espíritu eminentemente patriota. De él puede decirse lo que Quintana respecto de Padilla:

"Sus últimos suspiros
Al seno augusto de la Patria huyeron."

Ah, nuestros padres, los fundadores de nuestra República, los que colocaron la piedra angular de nuestras leyes! En la ciudad de los muertos, en la sombría necrópolis, entró ayer, entre columnas rotas y pedestales vacíos, el obrero incansable del progreso, "la imagen cierta de pasadas glorias."

La Patria, grave y solemne, venida de ciprés la mustia frente, señala, con el índice, el pedestal vacío y la columna rota, y con la otra mano la dirección de los cielos.

Tarrazú

Se cree por esos mundos de Dios, q' la Constitución pone en nuestras manos fuerzas suficientes para obligar á los funcionarios del Poder Ejecutivo á ajustarse estrictamente á los deberes de su cargo, pero la práctica nos enseña que es un error y debemos convencernos de que no sólo obedecemos á las leyes promulgadas y sancionadas, sino al capricho de los llamados á su cumplimiento y vigilancia.

Se nos prohíbe, pues, usar de las armas que el régimen republicano dá á todo ciudadano que cumple con celo y abnegación la voluntad suprema de esa misma ley, y por eso protestamos, no porque soñemos ser oídos, no, sino para significar que no miramos con indiferencia la cosa pública y que no nos negamos á prestar nuestro concurso y coadyuvar á que la ley se cumpla.

¿Qué interés tiene el Gobierno en sostener nuestro actual Jefe Político? ¿Ignora acaso las repetidas quejas del Municipio y de particulares contra dicho funcionario? No sabe que se niega perjudicando á un tercero á cumplir las disposiciones municipales y que por último se opuso á una reunión en el local acostumbrado por

tenerlo ocupado en el despacho de la correspondencia?

El Municipio es el representante del pueblo, el pueblo paga y el que paga manda. El señor Político se cree la ley y ultraja al pueblo en lo más trascendental de sus derechos, y cuidadito, que eso es grave, y el león no siempre duerme á la sombra del orden que se impone ni al silencio de las tumbas.

O hay que tener para los gobiernos de imposiciones el corazón duro como el pedernal, en el que cada percusión produzca una chispa, ó la dulce y pasiva resistencia de la esponja que tiene la facultad de absolver las lágrimas de las desgracias y de comprimirse sin romperse en el choque de las calamidades públicas con gobiernos indiferentes.

La ambición de mando, mala yerba que cubre los más áridos terrenos y que no pensamos jamás echara tan hondas raíces en el corazón al parecer sencillo y honrado de nuestro mandarin, se ha desarrollado de un modo tan fenomenal, que brota sin semillas de una tierra en que nadie hubiera soñado germinara tan mala pasión, pero no nos extrañamos, acé se sabe imitar con la misma gracia que imitó el cerdo al mono, pero desgraciadamente aquí sucede con grave daño de los inocentes espectadores.

El Corresponsal.

San Marcos, Novbre. 1º de 1903.

Sección independiente

Señor Director de "El Noticiero"
San José.

Muy señor mío:

Razones que atañen á mi honorabilidad más que el propósito de exhibir como relator temerario el periódico que Ud. dirige, han influido en mi ánimo para desvirtuar con el ariete de la verdad, la afirmación tomada por su gacettillero de mi contrario y que fue publicada en la hoja que vió la luz ayer.

Con el convencimiento de persona que no sólo, ha oído la declaración sino que además ha presenciado el lance, se dice en la parte que se refiere á mí: "Santiago Méndez hermano del herido se quejó ayer á las cinco y media en la Agencia segunda de Policía de que Juan Monge Mora lo había insultado á él, mencionando á su madre y le había tirado un machetazo que no le alcanzó." Tal dicho carece de verdad y sólo es propio de un hombre que trata de tergiversar los hechos para engañar maliciosamente á la Justicia terrena, pero nunca de un empleado que tiene por atribución sagrada hacer luz en los acontecimientos para presentarlos á la consideración social con todos los detalles que le son peculiares.

El provocador de la riña fue Santiago Méndez, que me lanzó cuando regresaba á mi casa desde la suya que queda, situada al frente de la mía, frases hirientes que me obligaron á desafiálo en forma, porque Ud. bien sabe, señor Director, que hay ciertas expresiones que envuelven más veneno y excitan más el sistema nervioso que los golpes por mano enemiga.

Para evitarme hacer una narración exacta de lo sucedido, que causaría, de seguro su atención, y traerían á mi

memoria recuerdos repugnantes, suplico á Ud. se sirva, cuando la información que actualmente se levanta esté terminada, enterarse de lo acontecido ó informar medio de su diario si es ó no cierto cuanto en estas cortas líneas dejo apuntado. Por el momento sírvase retirarme su publicación, porque su lectura me ocasiona nuevos disgustos.

Soy de Ud. atto. servidor

JUAN MONGE M.

San Francisco de Dos Días, 9 de Noviembre de 1903.

Escuelas

Suplicamos al señor Inspector de la Provincia de Alajuela, averigüe, si el personal docente de las escuelas de Grecia, saben correctamente, la tabla de multiplicación, pues los maestros ó maestras que no la saben, no pueden enseñar con propiedad las cuatro reglas de aritmética tan indispensables para la juventud. También deseáramos, que el señor Inspector averiguara en bien de la juventud si todos los maestros tienen una conducta intachable y si algún ó algunos no la tienen; que útil sería cambiarlos evitando de esta manera que algun padre de familia se presente en la casa de escuelas y á horas de clase, machete en mano desafiando algún maestro.

También sería muy útil, que el señor Inspector averigüe, si en las escuelas de niñas, se necesita ó no una directora, que no solamente tenga la instrucción necesaria, sino también que sea de respeto seriedad y honorabilidad para hacer guardar la debida disciplina en las niñas y si todas las maestras son competentes, pues se dice que sólo una hay que lo sea, por tener la teoría necesaria, por haber recibido una educación adecuada: y para confirmar este dicho, se presentan oportunamente los exámenes y si los examinadores, son honrados y entendidos, pueden aprobar ó desaprobar este dicho.

Un padre de familia.

Hispano-América

Los pueblos hispano-americanos, constituidos como estamos bajo el sistema republicano, colocados en magníficas zonas, donde su suelo nos brinda rico y abundante fruto, donde las bondades de su clima ofrecen al hombre segura hospitalidad, unidos por una fuerte corriente de sentimientos simpáticos, creados por lazos de consanguinidad, de política, de religión y de ideas, estamos llamados á formar todos una sola potencia, si mirando por nuestros intereses, hacemos comunes nuestras dichas y peligros, y si nos acercamos más y más, cambiando á diario ideas y sentimientos, y enlazando íntimamente el comercio y los habitantes.

Si la tendencia de nuestros gobiernos se dirigen á facilitar los mejores y más rápidos medios de comunicación, entre pueblos de una misma raza, colocando al mejicano en relaciones inmediatas con el costarricense, brasilero y argentino, llegarán por meollo de una evolución lenta, pero segura, á formar algún día la gran nación hispano-americana, dividida en pequeñas porciones sólo en cuanto á su Administración se refiera.

Ya no es la Unión Centro-América

la que el espíritu de la época reclama, es la Unión de la América Latina la que se impone para oponer en lo posible, la resistencia que se hace necesaria al avance de los pueblos de raza sajón.

Es el instinto de conservación de la raza la que reclama la mayor unión de estos países americanos.

Las dieciséis Repúblicas descendientes de España, distribuidas en diferentes climas y suelos, pueden dar cada una de ellas y todas juntas combinadas, todo lo que las necesidades exigen al hombre y la civilización le impone.

Méjico produce hoy telas tan buenas y en tan grande escala como las pueden dar Inglaterra, Francia y Alemania, con la ventaja sobre esas naciones, que á la par que las confecciona de la misma calidad, produce las materias primas, que aquellas tienen que importar.

Guatemala, Salvador, Honduras, Nicaragua y Costa Rica producen café, caña de azúcar, bálsamo, maderas, y una infinidad de productos que necesitan de fácil solida de sus fuentes para llegar á los mercados donde han de pasar á manos del consumidor.

La América del Sur toda, ofrece al comercio la casi totalidad de los productos que llenan nuestras plazas comerciales, pero debido al poco interés hasta ahora existente en Hispano-América, y al gran contacto que la Europa y Estados Unidos han fomentado en estos países, todos nuestros productos van á los grandes mercados europeos y nos los devuelven luego acondicionados para las necesidades de la vida, acostumbrándonos á no usar más que telas y demás manufacturas alemanas é inglesas, á vernos obligados á sufrir la tutela de esas potencias, y como llegan á basar aquí grandes intereses, á estar expuestos á reclamaciones y conflictos que sólo perjuicios nos ocasionan por que en la actualidad la razón y la justicia solo están de parte del fuerte y jamás del lado del débil.

La unión comercial, pues, de estos países se hace necesaria, dando lugar al fomento de grandes fábricas, instaladas con mayor facilidad y economías que las europeas, para construir en no lejano día la reciprocidad en el cambio de productos, librándonos poco á poco de la curatela sajona.

Nada más práctico, nada más fácil que hacer, para iniciar ese movimiento de unión comercial que tratar de establecer líneas de vapores, de común acuerdo entre las diferentes naciones, de modo que contribuyendo todas no forme carga para una sola.

Méjico se encuentra aislado hoy día del comercio Centro y Sud Americano. Es más fácil comunicarse con el gran Oriente que con ese país, grande, rico, populoso y floreciente, llamado á marchar á la par de aquellos países que por sus adelantos son abandonados de la civilización.

Estrechemos pues, los vínculos comerciales con esa nación, ayude mos á sostener una línea de vapores que nos acerque más á la tierra de Moctezuma, lista y proveída de lo necesario para llenar nuestros mercados de artículos que hoy se venden aquí con marcas europeas; agrandemos luego nuestro círculo de relaciones con los países del Sur, y habremos dado un paso hacia la unión de pueblos hermanos hasta hoy tan divididos por falta de contacto.

SECCION CABLEGRAFICA

EL DERECHO no publica cables porque el Gobierno se ha negado a incluirlo en el número de los periódicos que los reciben. Nuestros suscritores, en atención a eso, disimularán la falta de noticias del exterior que nos es imposible remediar. Qué dice de esto **LA PATRIA**?

Sección noticiosa

PLUMA Y LAPIZ.—Sirve de portada al nº 154 de tan interesante publicación semanal, el fotograbado del genio musical que ha asombrado al mundo con sus geniales composiciones: Beethoven.

Tráe bonitos artículos literarios como "El Sol de Bohemia ó Bohemia sin Sol," "Nouveautés" y una chistosa "crónica semanal" de J. Martínez Lecha. Recomendamos su lectura.

ADMINISTRADOR.—Hay grandes esperanzas de que el nuevo Administrador del Ferrocarril al Pacífico, don Alberto Villaseñor, ponga á raya esa empresa que hasta ahora ha sido un completo desbarajuste. Ya veremos.

HIMNO NACIONAL.—Ha llegado á nuestra mesa de Redacción un lujoso ejemplar de la edición del Himno de la Patria, hijo del genio musical del Coronel don Manuel Gutiérrez. Agradecemos el obsequio.

LIGA DE OBREROS.—Parece que con la proximidad de las elecciones de diputados, son muchos los empleados que se preparan á dar conferencias á la liga.— ¡Es tanto el interés q' se toman algunos esquivelistas por los Obreros... que no pueden abstenerse de comunicar sus luces á los artesanos.

MAS dinero.—Nos informan que con motivo de estos últimos sucesos ocurridos en el Istmo, nuestra legación en Colombia tendrá que permanecer una larga temporada por allá, ¡quién sabe hasta cuando! y que por eso pedirá más dinero para su sostenimiento. No decíamos hace días que iba á ser necesaria la compra en Bogotá de otro palacio Farnasse como el de Italia.

¡Ah! si cuando Dios dijo: Hágase la oportunidad! saltamos los tics

POTENCIAS.—De las potencias europeas, Francia é Inglaterra han encomendado á los Estados Unidos el cuidado de sus intereses en Panamá.

España, Italia, Rusia y Austria no han dicho esta boca es mía; sólo Alemania parece que se ha alzado de atrás y ha ordenado la duplicación de Colombia. La noticia no ha sido con firmada.

UNA IDEA.—Por ser para nosotros altamente simpática la idea de "Unos Alajuelenses", expuesta en "El Día" del domingo último, la acogemos gustosos, y desde luego "El Derecho" se suscribe con la suma de cinco colones que pone desde hoy á la orden de los encargados de llevarla á cabo.

Pedro Chacón es uno de los hijos de Alajuela que verdaderamente se merecen el homenaje que sus conciudadanos quieren hacerle.

¡Looz á los valientes!

"PANDEMONIUM".—Recibimos el último número de tan lujosa revista Josefina. Acompaña á los fotograbados del ilustre patricio don Francisco María Iglesias y del ingenioso escritor costarricense don Ricardo Fernández Guardia, un buen artículo del Licen-

ciado don Cleto González Víquez sobre "Historia del Régimen y Legislación Municipal de Costa Rica desde el Siglo XIX" y una correcta traducción de "La Muirón" por el señor Fernández Guardia, artículo de Anatole France, conocido escritor francés.

APUESTA.—El Lic. don Anibal Santos quien apostó ayer, públicamente, á que los Estados Unidos no habrían reconocido la independencia del Istmo, perdió hoy los ej 25, en vista de los últimos cables en que se confirma ese paso del Gobierno Yankee dado hace tres días

Lo sentimos por el amigo Santos. **EL MAINE.**—El vapor Americano que lleva este nombre salió de Norte América con rumbo á Colón. Este vapor es ave del mal agüero.

BIENVENIDA.—Procedente de Nicaragua se encuentra entre nosotros uno de los Jefes de gran prestigio del Partido Liberal colombiano, el General don Federico Barrera, á quien tenemos el honor de saludar.

EN CARTAGO.—Ahora que se aproxima la época en que las familias josefinas buscando cambio de mejor clima, van á temporal á Cartago, no dudamos en recomendarles el Hotel Francés, establecido en esa ciudad, donde los pasajeros son tratados con verdadera cortesía y servidos con exquisito esmero.

Los dueños de ese establecimiento, personas cultas y amables, saben conquistarse las simpatías y estimación de sus visitantes.

MERCURIO.—Dedicado á la salida de la Embajada Comercial española á América, aparece el nº 23 de la acreditada Revista Comercial Ibero-Americana "Mercurio", notable por todos los de tan importante publicación y adornado con profusión de grabados con detalles gráficos de los principales obsequios tributados á los expedicionarios

Del texto interesante y ameno se recomienda especialmente un bien pensado artículo titulado "España", en el que su autor, D. José Puigdollers y Maciá, acredita una vez más sus vastos conocimientos económicos unidos al más profundo amor á la madre Patria.

Por el siguiente sumario podrán formar concepto nuestros lectores del interés del número que nos ocupa.

SUMARIO

España, José Puigdollers y Maciá —La Alianza Internacional Cooperativa, J. Piernas Hurtado. Embajada Comercial Española á América, J. Permanyer y Nogués.—El Trabajo, Teodoro Baró. Ecos de la Embajada Comercial Española á América — Crónica Española, Salvador Canals.— Crónica Argentina, R. Mounner Sans.— Noticias generales.— Notas bibliográficas.— Sección financiera, A. C.— Sección comercial.— Transportes.

GUADALUPE.—Esta importante villa tan cercana á la capital, promete progresar mucho. Dentro de poco habrá tranvía, pues el contrato está ya en manos del Gobierno para su estudio; la luz eléctrica quedó hace ya algún tiempo instalada por completo; en lo tocante al arte musical no hay que desear nada, pues el inteligente y laborioso amigo don Mauro Alvarez Jiménez, tiene bajo su dirección organizada una magnífica estudiantina compuesta por las principales

señoritas y caballeros de esa localidad, que puede competir con la mejor de esta capital.

Felicitemos en especial al señor Alvarez, y á sus numerosos y adelantados discípulos les deseamos sigan progresando en tan divino arte.

SUPPLICAMOS á nuestros agentes y á los suscritores de los lugares donde no tenemos agente, nos envíen los fondos que resten de los recibos pasados, porque deseamos hacer el corte de cuentas cuanto más antes nos sea posible.

EL Poder Ejecutivo, en atención á los importantes y dilatados servicios que en el desempeño de altos puestos públicos prestó al país el distinguido ciudadano don Francisco María Iglesias, decretó hacer al cadáver de tan preclaro costarricense honores militares, y los funerales por cuenta del Estado.

POR cable se supieron hoy los motivos que indujeron al Gabinete de Washington á reconocer tan prematuramente la independencia del Istmo.

SIGUE sumamente mal la apreciable señora doña Rafaela v. de Marchena. Lo sentimos.

INSISTIMOS en que nos diga "La Patria" por qué motivo hay en el cuartel de Alajuela más de 250 hombres armados. ¿Piensan partir para Panamá ó para Barranquilla?

Es necesario que los periódicos semi-oficiales nos pongan al tanto de nuestros asuntos. Todo el mundo está exitado no sabiendo á qué obedece ese acuartelamiento de gente. ¿Serán molinos de viento? Talvez. Pero lo que es para la Caja Nacional son molinos verdaderos.

POLICIA EBRIO.—Es verdaderamente triste el estado en que se halla la Policía de esta capital. Se comen ya de groseros patanes, ya de borrachines, siendo contados con los dedos los que guardan consideraciones á la gente y los que comprenden sus deberes. El policial número 48, de apellido Rojas, estaba de punto fijo en la esquina de este diario esta tarde cuando sin requerimiento de ninguna especie dió un fuerte empujón al señor Andrés Monge que pasaba en esos momentos por allí con un saco, y lo tumbó al suelo; luego se llevó al Cuartel al joven Juan Arroyo, uno de los circuladores de este diario que ve nía á esta oficina de hacer un mandado. En la Comandancia de Policía comprendieron que el hombre estaba ebrio, y en vez de darle inmediatamente de baja, como hubiera sucedido en cualquier otra parte, lo único que le hicieron fue sustituirlo en su puesto y mandarlo á su camión á que tranquilamente durmiera la **MONA**.

DISCURSO.—En los momentos de dar sepultura al cadáver del inolvidable ciudadano don Francisco M. Iglesias, don Tobías Zúñiga, en representación del Gobierno, y el Lic. don Ramón Zelaya, hicieron uso de la palabra dedicando ambos sentidas y bien pensadas frases de merecido elogio á la memoria del patricio que bajó á la tumba.

MAL entiende la "Electric Light" su negocio. Si cobrara con más equidad ó tuviera una tarifa mejor arreglada, ganaría más de lo que gana, pues debido á la exageración en el cobro de la luz, muchas familias, y comerciantes se abstienen de usarla, y no son pocas las personas que la están retirando.

Esa empresa no deberá de estar bien administrada, pues, si se calcula bien, podría obtener mejores provechos. La exageración en el cobro, ahuyenta el cliente.

y otras enfermedades que se originan por haber en el sistema un exceso de ácido úrico.— Léase este librito.

EXPERIENCIA

desapareciendo mediante su uso, el

INTENSINOS,

y normalizan la acción de los

LOS RIÑONES

y

HIGADO

ACIDO URICO

curra la DISPEPSIA, los padecimientos del

eliminan el

Del Dr. LE-ROY.

Pastillas "Antúricas"



Sastrería La Elegancia de Ramón Morales R.

especialidad en trajes de etiqueta

Avenida Central, Este, número 169 frente al Banco Anglo.

LA NACIONAL

Gran Fábrica de Tabacos y Cigarrillos

Estamos en tiempos de economías. ¿Por qué aun las personas más exigentes no pasan por el establecimiento de

ELOY GONZALEZ

en la esquina N. E. del Parque Central á probar lo que elabora esta fábrica? Nada pierde el fumador con fumarse un puro ó un cigarrillo que se le obsequiará y queda convencido, que haciendo el paladar como se hace con el licor puede economizar muchos colones cada año.

Los dependientes están **AUTORIZADOS** para dar á cada cliente lo que le agrade como obsequio.

TIENDA Y ALMACEN

DE

MANUEL ROMERO

Velillos de seda, Gasas de Fantasía, Cortes de lana y seda para traes. Aplicaciones y pasamanerías de seda y de algodón, Corsés elegante.

Quien desee exportar café en buenas condiciones que compre los sacos que vende don Manuel Romero

LAS TRES CRUCES

Gran depósito de **ATAUDES**, situado frente al Cometa, cincuenta varas al Oeste del Mercado el depósito más **ANTIGUO** en el país.

VENDE ATAUDES desde 1 COLON Y MEDIO hasta **300 COLONES**.

Gran surtido de mesas, tijeretas, camas, cofres. Se trabaja á domicilio.—Servicio á cualquier hora de la noche.

Se hacen además colchones de resorte, clase sumiers al ancho de cualquier cama.—**E. ROIG.**

CAFE MOLIDO de superior calidad, de exquisito sabor, se vende en la sucursal de panadería de don Félix Pérez frente á La Bicicleta, lo mismo que par. caliente á todas horas. Se tuesta y se muele al por mayor.

Dr. Julio Borbón
MÉDICO Y CIRUJANO

"LISTERFORM"

Cura radicalmente:

ULCERAS,

LLAGAS,

HERIDAS,

LACERACIONES,

HERPES,

ECZEMA,

SARPULLIDO,

GRANOS,

EMPEINES

y todas las afecciones subcutáneas.

E. PAGES & C.

— ANTES PAGES Hnos. SUCESORES —

Trasládese su Almacén á la casa que fue de Troyo, ofrecen sus servicios en el nuevo local. El surtido de abarrotes es completo, y los precios son bajísimos.

DISPONIBLE



REGALO

Daremos un premio de \$ 25.00 al que nos pruebe científicamente, y nos presente otra "Agua de Florida" ya sea del país ya extranjera que reúna mejores condiciones tanto medicinales á higiénicas, como de agrabilidad en su natural perfume que el "Agua de Florida de Tásies"

Dos Srs. químicos al menos resolverán el asunto por medio de sus análisis quedando el pago de estos á cargo de quien presente en competencia el "Agua de Florida" que menos valga.

En nuestro favor tenemos el estupendo análisis hecho hace 9 años por los dos profesores químicos de las Universidades de la Habana, y el que acaba de hacerse en Costa Rica por el Sr. químico del Gobierno cuyo análisis está en el Palacio Nacional.

J. Tásies D.

Precios del "Agua de Florida de Tásies" 25 ojo más barata que la extranjera.

Fábrica: 200 varas al Sur del Colegio de Señoritas, Ordenes: por el apartado n° 153. San José.

Tip. de "El Derecho"

La Gran VIA

Siempre tiene un gran surtido de conservas, vinos y licores finos, á precios módicos.

La famosa **CERVEZA AMERICANA Imperial Lager Beer**

vende en esta casa á C. 42 el barril de 10 docenas, y en Limón por los Sres. Felipe J. Alvarado & Co. á C. 39.

BREVA GLORIA
Cigarrillos Murias y Partagás
Puros de la Habana, varias vitolas.

ABARROTOS EN GENERAL

UNA BUENA OCASION

Vendo ó doy en arrendamiento una finquita en Santiago de Cartago, por no poder asistir personalmente.

Consta poco más ó menos de 30 manzanas. Hay cultivadas 10 de caña de azúcar y siete de café con muy buena cosecha. Tiene una casa nueva de habitación y otra para el ganado. Un trapiche completo con tres pailas y horno para el azúcar y el molido del bagazo.

Clima excelente y tierra sumamente fértil.
ANGEL M. VELAZQUEZ
San José 7 de Octubre de 1903.

Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO
(PUENTES DE EXTENSION)

Estos puentes de oro y porcelana son el último adelanto del ARTE DENTAL. Todas aquellas personas que han perdido sus muelas posteriores y que por ese motivo no pueden usar dentaduras artificiales debieran hacer una visita en la oficina del Doctor E. A. Friis especialistas en esta clase de trabajo.

Extracciones sin dolor

OFICINA: contigua á la Botica Francesa frente la Parque Central
HORAS de despacho de 8 a. m. á 5 p. m.

CICLON

Don Ramón Muñoz ofrece al público café de 12, 3^a de excelente calidad arizol carolina y del país de diferentes clases blanco y limpio, sal fina y pura, azúcar de 1^a clase almílón de Grecia y de Cartago del mejor que se conoce en el país y demás mercaderías de excelente calidad, y á precios de situación se expende en su establecimiento del Mercado.

VENDO

puestos en cualquier parte de la República, pantalones, camisas, camisetas, calzoncillos, vestidos para niños de

\$ 14-00 docena hasta \$ 25-00

Además, acepto solicitudes especiales, ofreciendo muestras de la calidad de los géneros donde las pidan, y el mejor cumplimiento posible. **ANTONIO ARGUEDAS.**

MUEBLES!!! MUEBLES!!!

Muy baratos, y antes del 30 de Noviembre, se venden los muebles de los cuartos números 1 á 23 del Hotel Francés, donde puede verlos el que lo desee. Admito propuestas solo por el conjunto. También se venden dos pianos de primera clase. A personas responsables, se le pueden dar por pagos mensuales.

G. DE BENEDICTIS.